



Nombre del alumno: RITA JULIETA
VELAZQUEZ VAZQUEZ

Nombre del profesor: LIC ARMANDO ERNESTO
CONSTANTINO VENTURA

Nombre del trabajo: Ensayo sobre Atención
de Enfermería al Paciente con Alteraciones de la
Oxigenación Tisular y Atención de Enfermería en
Pacientes con Alteraciones Metabólicas

PASIÓN POR EDUCAR

Materia: ENFERMERIA EN URGENCIAS Y
DESASTRE

Grado: SEPTIMO CUATRIMESTRE

INTRODUCCION

La oxigenación tisular es un proceso fundamental para la vida, ya que garantiza el suministro adecuado de oxígeno a las células para llevar a cabo sus funciones vitales. Cuando se presentan alteraciones en este proceso, se compromete la salud del paciente y se requiere una intervención de enfermería especializada. Las alteraciones metabólicas constituyen un grupo heterogéneo de trastornos que afectan la forma en que el cuerpo procesa los alimentos y convierte la energía. Estas alteraciones pueden ser causadas por factores genéticos, nutricionales, hormonales o una combinación de estos. La atención de enfermería en estos pacientes es crucial para ayudarles a controlar sus síntomas, prevenir complicaciones y mejorar su calidad de vida. Este ensayo tiene como objetivo analizar la atención de enfermería integral dirigida a pacientes con alteraciones de la oxigenación tisular, explorando los aspectos clave de la valoración, diagnóstico, planificación, implementación y evaluación de los cuidados, además, explorará los aspectos clave de la atención de enfermería en pacientes con alteraciones metabólicas, desde la valoración inicial hasta la educación para la salud.

CONTENIDO:

La valoración exhaustiva del paciente es el primer paso crucial en la atención de enfermería. En este proceso, la enfermera recopila datos subjetivos y objetivos relacionados con la alteración de la oxigenación tisular. Los datos subjetivos incluyen la historia clínica del paciente, los síntomas que experimenta (disnea, tos, dolor torácico), los factores de riesgo (tabaquismo, sedentarismo, enfermedades crónicas) y la percepción del paciente sobre su condición. Los datos objetivos comprenden la exploración física (frecuencia respiratoria, saturación de oxígeno, auscultación pulmonar, inspección de las vías respiratorias), los resultados de los exámenes complementarios (gasometría arterial, radiografía de tórax) y la monitorización continua de las variables fisiológicas.

Diagnóstico de Enfermería

A partir de los datos obtenidos en la valoración, la enfermera formula diagnósticos de enfermería que reflejan las necesidades del paciente. Algunos diagnósticos comunes en pacientes con alteraciones de la oxigenación tisular incluyen:

- **Intercambio gaseoso ineficaz:** Relacionado con alteraciones en la ventilación, perfusión o difusión.
- **Patrón respiratorio ineficaz:** Relacionado con dolor, ansiedad, fatiga o alteraciones en la mecánica ventilatoria.
- **Riesgo de infección:** Relacionado con procedimientos invasivos, inmunosupresión o colonización bacteriana.

Planificación de los Cuidados

La planificación de los cuidados se basa en los diagnósticos de enfermería y los objetivos establecidos para el paciente. Los objetivos deben ser específicos, medibles, alcanzables, relevantes y temporales (SMART). Algunos objetivos comunes en este contexto incluyen:

- Mantener una saturación de oxígeno adecuada.

- Facilitar la ventilación y el intercambio gaseoso.
- Minimizar la disnea y el trabajo respiratorio.
- Promover la movilización y el ejercicio.
- Educar al paciente y a la familia sobre el manejo de la enfermedad.

Implementación de los Cuidados

La implementación de los cuidados implica la realización de las intervenciones de enfermería planificadas. Algunas de las intervenciones más comunes incluyen:

- **Administración de oxígeno:** Según la prescripción médica, se administra oxígeno suplementario para corregir la hipoxia.
- **Facilitar la ventilación:** Se utilizan técnicas como la fisioterapia respiratoria, la movilización y el posicionamiento para mejorar la ventilación.
- **Monitoreo continuo:** Se vigilan las variables fisiológicas (frecuencia respiratoria, saturación de oxígeno, presión arterial) para detectar cualquier cambio en la condición del paciente.
- **Educación del paciente y la familia:** Se proporciona información clara y concisa sobre la enfermedad, el tratamiento y las medidas de autocuidado.

Evaluación de los Cuidados

La evaluación de los cuidados es un proceso continuo que permite determinar si los objetivos se han alcanzado y si el plan de cuidados es efectivo. La enfermera evalúa la respuesta del paciente a las intervenciones, modifica el plan de cuidados según sea necesario y documenta los resultados.

El conocimiento de las alteraciones metabólicas es fundamental para identificar las necesidades individuales de cada paciente y establecer un plan de cuidados personalizado. Esta valoración incluye:

- **Historia clínica detallada:** Se debe recopilar información sobre la historia familiar de enfermedades metabólicas, síntomas actuales, medicamentos, alergias y hábitos de vida.
- **Examen físico completo:** Se evalúan signos vitales, peso, talla, circunferencia abdominal, estado de hidratación y posibles complicaciones como neuropatía, retinopatía o nefropatía.
- **Pruebas de laboratorio:** Se solicitan pruebas específicas para cada tipo de alteración metabólica, como glucemia, hemoglobina glicosilada, perfil lipídico, función renal y hepática.

Diagnósticos de Enfermería

A partir de los datos obtenidos en la valoración, la enfermera puede identificar diversos diagnósticos de enfermería, entre los cuales se encuentran:

- **Riesgo de desequilibrio nutricional:** Relacionado con alteraciones en el metabolismo de nutrientes.
- **Intolerancia a la actividad:** Relacionada con fatiga, debilidad y dolor.
- **Riesgo de infección:** Relacionado con alteraciones en la inmunidad.
- **Deterioro de la integridad cutánea:** Relacionado con hiperglucemia y pobre circulación.
- **Riesgo de lesión:** Relacionado con neuropatía y alteraciones de la visión.

Planificación de los Cuidados

La planificación de los cuidados se basa en los diagnósticos de enfermería y los objetivos establecidos para el paciente. Los objetivos deben ser específicos, medibles, alcanzables, relevantes y temporales (SMART). Algunos objetivos comunes incluyen:

- Mantener niveles de glucosa, lípidos y otros metabolitos dentro de los límites establecidos.
- Promover una alimentación saludable y equilibrada.
- Fomentar la actividad física regular.
- Educar al paciente y a la familia sobre el autocuidado.
- Prevenir complicaciones agudas y crónicas.

Implementación de los Cuidados

La implementación de los cuidados implica la realización de las intervenciones de enfermería planificadas. Algunas de las intervenciones más comunes incluyen:

- **Monitoreo de los signos vitales y los niveles de glucosa:** Se realiza un seguimiento frecuente de estos parámetros para detectar cualquier descompensación.
- **Educación para la salud:** Se proporciona información clara y concisa sobre la enfermedad, la alimentación, el ejercicio y la autoadministración de insulina u otros medicamentos.
- **Administración de medicamentos:** Se administran los medicamentos prescritos según la indicación médica.
- **Cuidados de la piel:** Se realizan cuidados de la piel para prevenir úlceras y infecciones.
- **Promoción de la actividad física:** Se fomenta la realización de ejercicio físico de forma regular.

Evaluación de los Cuidados

La evaluación de los cuidados es un proceso continuo que permite determinar si los objetivos se han alcanzado y si el plan de cuidados es efectivo. La enfermera evalúa la respuesta del paciente a las intervenciones, modifica el plan de cuidados según sea necesario y documenta los resultados.

CONCLUSIONES

En conclusión, la atención de enfermería al paciente con alteraciones de la oxigenación tisular requiere un enfoque integral que abarque desde la valoración inicial hasta la evaluación de los resultados. La enfermera juega un papel fundamental en la identificación de las necesidades del paciente, la implementación de las intervenciones adecuadas y la promoción de la autonomía y la calidad de vida. Es importante destacar que la colaboración interdisciplinaria es esencial para garantizar una atención óptima a estos pacientes. Finalmente, las atenciones de enfermería en pacientes con alteraciones metabólicas es un proceso complejo que requiere conocimientos especializados y una estrecha colaboración con otros profesionales de la salud.

BIBLIOGRAFIA

Nocturnal Oxygen Therapy Trial Group. Continuous or nocturnal oxygen therapy in hypoxemic chronic obstructive lung disease. *Ann Intern Med.* 1980; 93:391-8.

Ronan O'Driscoll. Emergency oxygen use. *BMJ* 2012; 345:e6856.

Miravittles M, Soler-Cataluña J, Calle M, Molina J, Almagro P, Quintano J et al. Guía Española de la EPOC estable (GesEPOC). Tratamiento farmacológico de la EPOC. *Arch Bronconeumol.* 2012;48(7):247–257.

NANDA Internacional. Diagnósticos enfermeros. Definiciones y clasificación 2022-2023. Edición española. Barcelona: Elsevier. 2022.